

La Democracia

Publicada democrática, aparece los domingos por la mañana

FUNDADO EL 23 DE FEBRERO DE 1899

DIRECTOR:

LUIS E. RECABÁRREN S.

Para todo asunto relativo a la publicacion ya sea canje, correspondencia, colaboracion, suscripciones, avisos, reclamos, etc., debe dirigirse únicamente a

CALLE DE SAN PABLO, 1632, SANTIAGO

Valor de suscripcion:

Por un trimestre..... \$ 0 60
Número suelto..... 0 05

Los señores suscritores o avisadores deben exhibir recibos al hacer sus respectivos pagos, estos serán firmados solamente por el señor Jonatás González, tesorero del periódico.

LA DEMOCRACIA

SANTIAGO, 17 DE FEBRERO DE 1901

NUESTRO DEBER

El partido democrático, se apresta en estos momentos, para tomar parte activa en la próxima eleccion presidencial.

Pero, se hace necesario reflexionar un poco sobre los deberes de la hora presente, no obsta el hecho de que en cada pueblo donde se haya organizado nuestro Partido haya un grupo de demócratas entusiastas que piensen con elevacion de miras i que deseen para la causa días de bonanza, ello a nuestro juicio no es suficiente, hai que trabajar con mucho mas ahinco todavía.

¿Han pensado nuestros correligionarios detenidamente cual es la actitud que el Partido debe asumir en presencia de la eleccion de Presidente?

¿Han estudiado con detencion las ventajas que acarreará para nosotros, el asumir una actitud netamente independiente, hasta despues de elejidos nuestros Electores?

Estos son, a nuestro juicio, los puntos principales, en que deben pensar todos los demócratas.

Pero mientras esto se madura en nuestro cerebro, hai antes, una obligacion primordial que atender, i ella es ver si estamos suficientemente organizados, si estamos bien unidos i disciplinados para afrontar espartadamente las desventajas de la futura eleccion.

Nos consta a nosotros, i esto duelo decirlo, que hai muchas agrupaciones divididas en dos fracciones, ocasionando con ello palpables perjuicios para el Partido.

I esta anómala situacion es posible que se mantenga en estos momentos?

Pueden considerarse verdaderos demócratas los ciudadanos que contribuyan a mantener este estado de cosas en el seno de algunas agrupaciones? Demuestran con ello amor a la causa del pueblo? No.

I es posible, que hombres que se dicen demócratas, que han abrazado la Bandera de este Partido, cuyo emblema es la fraternidad mutua toleren i contemplen impasibles divisiones lamentables que benefician a nuestros verdugos, retardando los efectos que debo producir la accion de nuestro partido?

No, no son estos ya los momentos de mirar con desconfianza a los compañe-

ros que militan en la misma causa. El enemigo comun, la burguesia capitalista, estendiéndose líneas de batalla i se apresta, con armas vedadas,—el cohecho i el fraude—para vencernos en la jornada.

Nosotros estamos viendo esa despliegue de fuerzas de parte de la coalicion i tambien vemos la actitud pasiva de la llamada alianza, lo que es un síntoma revelador pero mui revelador...

I vemos por fin que nuestros hermanos, en algunas agrupaciones, no marchan unidos, i esta situacion no debe, no puede, por ningun concepto, prolongarse mas adelante de hoy. Seguir en ese sendero es cometer un crimen. El crimen de asesinar los santos principios de la causa que hemos jurado respetar i defender.

Queremos triunfar en las elecciones venideras, para colocarnos en la situacion de exigir un buen gobierno?

Pues, entonces, amigos, vamos a la union, que cada buen soldado que se cubre bajo la Bandera de la Democracia, contribuya con todo su entusiasmo, con toda su voluntad, a hacer efectiva i sólida esta unificacion.

No son estos los momentos para fijarnos en pequenezes que perjudican el ideal que perseguimos; pensemos, compañeros de trabajo, que el látigo del capital azota nuestras espaldas, que el verdugo se sonríe al contemplarnos que para combatirlo nos dividimos, cuando debemos estrechar las filas.

Demos un ejemplo de severa disciplina. Demos un ejemplo de hermosa fraternidad. Demos el abrazo de hermanos, i vamos a unirnos, pero a unirnos para no separarnos jamas, a fin de ser fuertes i poderosos en las luchas del porvenir.

A la union pues, amigos del taller!... Que se realicen en el presente siglo los deseos jenerales.

Los demócratas de esta capital, hemos empezado bien el siglo, dando una hermosa prueba de union i disciplina, en la eleccion del 20 de enero último.

Amigos de provincias, seguid el ejemplo.

Que las miserias i las rivalidades queden atras.

Adelante i alta la Bandera que nos guia a la victoria con el grito de:

UNION I FRATERNIDAD

A la obra, pues, con empeño i decision.

LA CANDIDATURA MONTTINA

Fenómeno digno de llamar la atencion es el que en estos momentos se está produciendo en algunos pueblos de la República, con motivo de la única propaganda que, a favor de su propia candidatura, está haciendo el hombre mas funesto de los que hoy pisan la tierra de Chile: don Pedro Montt.

Ya lo vemos como se ha lanzado de lleno en busca de adeptos, ofreciendo carteras ministeriales, intendencias, gobernaciones, comandancias, ascensos para los que reuman mas "voluntarios" al rededor de su candidatura, etc., etc.

I el gobierno, que a la simple vista dejará de comprenderse que no lo es mui simpática la persona de su sucesor, nada ha hecho para cruzarle el camino.

Ahi tenemos todavía, inamovibles, los intendentes, gobernadores, jueces, comandantes de policia, en una palabra, el principal elemento que se necesita para obtener un triunfo seguro, firmes en sus puestos i, por lo que hemos oido

desir, contando con la complacencia i con la confianza del Presidente de la República.

Ademas, el partido conservador ha recibido tambien orden terminante de su caudillo, el señor Carlos Walker Martínez, para que se preparen a votar por el candidato monttino, único hombre, según don Carlos, apto para gobernar a este pueblo con patriotismo i honradez. (f)

Mientras tanto, ¿cual es el candidato que lo disputará el triunfo a don Pedro Montt?

Hasta hoy, nadie lo sabe todavía; pero sí, propálese por ahí de que el Excmo. señor Errázuriz, quien tanto ha hablado de su absoluta prescindencia, nos prepara una sorpresa que, al ser efectiva, sería la última burla lanzada al país durante su nefasta e improductiva labor administrativa: la de que espera una ocasion propicia para presentarnos un candidato de sus afecciones: es decir un candidato oficial!

Do consiguientemente, al ser efectivo este rumor, podríamos, desde luego entouar el "requiescant in pace" a la libertad electoral, que si en la fórmula ha existido, el señor Errázuriz se encargaría de darle el último golpe de gracia, para que salga victorioso el candidato que en estos momentos tiene en incubacion.

I si, en caso contrario, el señor Montt, llegara a la presidencia en manos de los conservadores, pobre de los que no militen en sus filas; pobres de los que no frecuenten la iglesia, de los que no se inclinen ante los que cargan sotanas, i que no obedezcan ciegamente los mandatos del pontifice de Roma!

¿Cuanto habremos descendido!

¿I como brotarán los Torquemada, Domingo de Guzman, Deza, Jimenez de Cisneros, Adriano de Florencio, Alfonso Manrique, Tabera, Louisa i Valdés, para servir de instrumentos de la inquisicion, junto con el Tribunal del Santo Oficio, que no otra cosa nos puede acarrear el partido conservador, a la cabeza del Gobierno, capitaneado por su caudillo i por Carlos V. o sea, don Pedro Montt!

Hoy, mas que nunca, es necesario que el pueblo, de uno a otro confin de la República, medite al borde del abismo que se abre a sus pies.

La enjeria, la virilidad inuata de que en otras ocasiones han dado elocuentes pruebas, todos aquellos que viven del sudor de su frente, se impone en estos momentos, en que se cierne sobre nuestras cabezas la sombra fatídica de la esclavitud i del servilismo que tanta sangre costara a nuestros antepasados!

¿Qué no se diga que el pueblo de Chile es una manada de carneros o de gallinasos!

ANSEL PITELO.

LA ASAMBLEA DE SANTIAGO

En su sesion del domingo último tomó los siguientes acuerdos:

—Aceptar la renuncia hecha por tres directores i reemplazarlos en votacion que se efectuará el domingo próximo.

—Facultar a la mesa directiva para dirigir notas a los directores inasistentes en el sentido de notificarlos que si no pueden asistir a las acciones se les nombrará reemplazantes tambien el domingo próximo, para lo cual el directorio publicará avisos con seis días de anticipacion indicando el número de directores que deban reemplazarse.

—Elejir los delegados a la Convencion de abril, conjuntamente con los directores que deban elejirse.

Esta votacion se efectuará en la forma ordinaria desde las 9 hasta las 4 de la tarde, en el local de la calle Prat 573.

Quedó para votarse en la mas próxima sesion una indicacion que dice mas o menos lo siguiente:

La asamblea acuerda elejir cuatro candidatos para electores de presidente, esta eleccion se verificará el domingo 7 de abril próximo.

Esta indicacion que importa un acuerdo de trascendencia para el partido fué ampliamente discutida i se votará en la primera sesion que haya dividida en dos partes, a saber:

Se fijará la fecha i por separado el número de candidatos, por haber opiniones de que sean mas los candidatos.

Tambien quedó en tabla una proposicion para celebrar sesiones de la asamblea departamental una noche todas las semanas.

A LOS TIPÓGRAFOS DE SANTIAGO

I A LOS HOMBRES HONRADOS DEL PAIS

Señor Director de "La Democracia"

Señor Director.—Agradeceríamos a usted la insercion, en el valiente periódico que usted dirige, de las siguientes líneas destinadas a los tipógrafos de Santiago.

Don Alberto Poblete Garin i don Manuel Calderon, director el primero i rejente el segundo de la hoja radical La Lei, nos han forzado con su conducta abusiva a abandonar esa imprenta, huyendo de la explotacion de que allí se nos hacia víctimas.

Es el caso que el tal rejente, espaldeado por el director, ha convertido la seccion de cajas en feudo propio para explotarlas según las modernas teorías que sobre el particular se están poniendo en boga, i que consisten en tomar oficiales que despuen del original a los cajistas de planta, i a cuyos oficiales da el rejente la mitad del valor de su trabajo, dejando para sí el resto.

A cualquiera se le ocurre que con este sistema (que acapara el original en manos de los oficiales), los cajistas van al taller a mirarse las caras, no alcanzando a ganar ni para un mal puchero.

Elevado reclamo al director, declaro éste, con una desfatez propia de un Poblete, que él habia autorizado al rejente para que procediera a su antojo; redondeándose a costa de los cajistas un sobresueldo, aparte de sus cuarenta i cinco pesos semanales. ¿Qué tal?

De la moralidad del tal Poblete ya están enterados una buena parte del público i algunos cajistas. Para mas, allí están don Francisco Puelmas, don Jorge Huneeus i tal cual otro radical. Tal vez estos señores podrian dar alguna luz mas sobre este siniestro personaje, a quien pretendieron limar las ungas, aunque inutilmente, según parece. Ademas los miembros del personal de redaccion, —cuyo cobardotes no se le atreven,—creemos que tambien podrian ser mui elocuentes: a cuyos empleos asigna de cinco a ocho pesos semanales, mientras él se decreta un suculento sueldo, con mas las entradas extraordinarias; recomendaciones especiales, chabeges, etc. I, ¡cómo nó, tambien considera justo procurar un extra a su subordinado i aventajado discípulo, don Manuel Calderon... ¡Tal para cual!

«Se principia por embustero i se acaba por ladrón», puso Poblete al frente de "La Prensa", diariacho con que pretendió mistificar al público lector.

I, claro, el motejillo aquel le viene tan a pedir de boca, que ni de molde; parece que lo exhibió allí como una cincha chucada.

Pues que principio por mentir, diciendo en el diariete ese, en letras mui gordas, que contaba con cien mil pesos de capital... I acabó rabandonos parte de nuestro jornal, con una rebaja en la tarifa!

Se principia por embustero i se acaba por ladrón.

Poblete i Calderon se dicen radicales, pero como su radicalismo lo llevan en el vientre, andan a pñetazos con la lógica. Un artículo del programa radical consagra la "proteccion" a los obreros; pero estos radicales sus generos entienden que la tal proteccion se ejerce cercenando a los trabajadores una buena parte de sus salarios.

Si todos los radicales son como este par de tíos, hai motivos para creer que el radicalismo se basa en la explotacion i en la mentira...

Pero no, estos no son nada, son sencillamente logreros i caudillistas. El radical Poblete fue un traidor del balmacedismo, abandonando ese campo, sin dudar alguna porque allí no encontró trabajo a quien desplazar...

I en cuanto al radical Calderon—ex-balmacedista, ex-demócrata,—ese no lleva sus ideas en el